

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CÓRDOBA.
Por un mes 5rs.—Por trimeste 12 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 40 rs.—Por trimestre 28

Seccion oficial.

La GACETA del 4 contiene lo siguiente:

—Un real decreto aprobando una Instruccion para el modo de proveer las vacantes de facultativos de los Establecimientos de Beneficencia.

—Dos id., declarando cesante á D. Ramon Echevarria, Director general de Obras públicas, y nombrando en su lugar á D. José Francisco de Uria.

—Dos id., declarando cesante á D. Eugenio de Ochoa, Director general de Instruccion pública, y nombrando en su lugar á D. Eugenio Moreno Lopez.

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—Por algunos puntos de la provincia de Málaga han ocurrido últimamente incendios, que se atribuyen á mala intencion mas que á la casualidad. Entre ellos el mas considerable acontoció en el monte de la Alpujata, término de Monda, en las inmediaciones de Coin abrasando unas tres fanegas de sembrado é inutilizando cerca de mil alcornoques pequeños. El ayuntamiento, Guardia civil y vecinos del pueblo acudieron al momento que tuvieron noticia del hecho, y lograron cortar el fuego con sus acertadas disposiciones, habiendo además constituido en prision á tres vecinos de Coin, que se creen autores ó cómplices en este atentado.

ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 3. Continúan siendo muy tristes las noticias de la India; hoy se ha recibido la de haber muerto otros dos gefes ingleses.

Souptanton 3. La mala de los Estados-Unidos trae la noticia de que se halla gravemente enfermo el presidente de aquella república, mister Buchanan.

Marsella 3. El tribunal napolitano ha declarado legal la captura del *Caigliari*.

Paris 2. El *Monit-ur* contiene el convenio postal entre Prusia y Francia.

FOLLETIN.

15

LA FLORIDA.

por Mery.

Continuacion.

Mañana vereis á una mis Elmina que me ha enonadado, á mi, que soy un viejo de treinta y siete años! Es una jóven que tiene el sol en los ojos y domestica los leones: habla con la vivacidad de una mujer que nunca ha tenido un auditorio y que derrocha sus palabras con el primer recién venido! Qué felicidad para esa pobre reclusa la llegada de los tres naufragos! Es preciso que nos hagamos necesarios en esta casa, y ya vereis como encuentro el medio de conseguirlo. Se nos presenta un perveuir color de oro; dormid bien y soñad con ese color, que no tardaremos en convertir el sueño en una realidad!

IV.

LA HABITACION, SUS DEPENDENCIAS Y LOS COLONOS.

La pequeña llanura en que estaba edificada le

El Banco cesa de negociar las obligaciones por cuenta de las compañías de los caminos de hierro.

Trieste 2. Los insurgentes de Candia conservaban sus posiciones. El nuevo gobernador les llevaba grandes concesiones del gobierno otomano.

Los circasianos habian batido á los rusos.

Londres 2. Se creia que los mormones fortificasen á Trovo City.

Hay grande anarquía en la Sonora.

En la Cámara de los Lores, el bill que favorece la entrada de los israelitas en la de los Comunes ha sido aprobado por gran mayoría.

Marsella 2. Vély-Baja fué destituido por escitar á los musulmanes á la resistencia.

Grecia ha colocado á los súbditos suyos residentes en Candia bajo la proteccion del almirante francés.

Bruselas 2. La seccion central de la Cámara ha desechado el proyecto de fortificar á Amberes por seis votos contra uno.

—Su Santidad celebró el 24 de junio último en el palacio apostólico del Vaticano, un consistorio secreto en el que ha creado y designado cardenal de la santa iglesia á monseñor Manuel Benito Rodriguez, de la orden de predicadores, natural de Villa-Nouva de Gaja, diócesis de Oporto, el 25 de diciembre de 1800 patriarca de Lisboa. Tambien creó *in pecto* otro cardenal, proponiendo además las iglesias siguientes:

La iglesia patriarcal de Antioquia *in partibus infidelium*, para monseñor José Melquiasdes Ferlisi, presbítero diocesano de Gigeneti, prelado de la casa de Su Santidad, prototario apostólico, consultor de la sagrada congregacion de la inmunidad eclesiástica, decano de los votantes de la firma de justicia, canónigo de la basílica de San Pedro y doctor en teología.

La iglesia episcopal de Dercos, *in partibus infidelium*, para monseñor Luis Cuircio: transferido de la silla de Alecio y nombrado ya

coadjutor con futura sucesion del obispo de Scutari, en Albania.

La iglesia episcopal de Dora, *in partibus infidelium*, para monseñor Antonio O'Regan, transferido de la silla de Chicago, en los Estados-Unidos de América.

La iglesia catedral de Lipari, en Sicilia, para el R. P. Luis Ideo, presbítero diocesano de Piazza, diocesano de la orden de los hermanos predicadores de Santo Domingo, y doctor en teología.

La iglesia catedral de Coria, en España, para el R. D. Juan Nepomuceno Garcia Gomez, presbítero diocesano de Calahorra, canónigo lector de la metrópoli de Burgos y doctor en teología.

La iglesia catedral de Cuenca, en España, para el R. D. Miguel Paya y Rico, presbítero del arzobispado de Valencia, canónigo lector de esta metrópoli y doctor en teología.

La iglesia catedral de Jaén, en Andalucía, para el R. D. Andrés Rosales y Muñoz, presbítero de la diócesis de Córdoba, canónigo de la metrópoli de Granada, doctor en derecho canónico y licenciado en teología y en derecho.

La iglesia episcopal de Tiberiopolis, *in partibus infidelium*, para el R. D. Miguel Flannery, vicario general de la diócesis de Killaloe, en Irlanda, nombrado ya coadjutor con futura sucesion de monseñor Daniel Vaughan, obispo de Killaloe.

La iglesia episcopal de Torone, *in partibus infidelium*, para el R. P. Jacobo Etheridge, de la Compañía de Jesus, nombrado ya vicario apostólico de la Guyana británica.

La iglesia episcopal de Dioclia, *in partibus infidelium*, para el R. D. Juan Rossmann, presbítero diocesano de Munster, canónigo de esta catedral.

La iglesia episcopal de Hermópolis, *in partibus infidelium*, para el R. D. Agustin Franco, presbítero griego, antiguo discípulo de la Propaganda, bibliotecario de Palermo, profesor de literatura griega en el seminario grie-

Florida, tenia todas las ventajas de una Península. Las apacibles aguas del Limpide-Stream y otro torrente abuecaban desde los dias de la creacion profundos y anchos cauces sobre tres lados de aquella llanura, y la mano del hombre completó aquella obra de la naturaleza abriendo un cuarto foso, de suerte que la Florida era una isla perfectamente fortificada y regida por Jonatan.

Los animales mas ágiles no habrian podido franquear el mas estrecho de aquellos fosos.

Ocurria con frecuencia que durante la noche, alguna gacela perseguida por la pantera, se lanzaba de una orilla á otra con el instinto de los animales tímidos que buscan un refugio bajo el techo de los hombres; y á la mañana siguiente, gacela y pantera estaban en el fondo de aquellos abismos, de los cuales pugnaban inútilmente por salir.

Los animales feroces, tan diestros por tradicion de razas ó por experiencia para adivinar y evitar toda clase de lazos, respetaban hacia ya muchos años las inmediaciones de la Florida, creyendo tal vez que aquel dominio, salido de los flancos del desierto, era un monstruo mas terrible que ellos, con sus cuatro enormes bocas siempre abiertas y dispuestas á tragarlos.

Uno de los criados negros velaba noche y dia en las orillas interiores de los fosos, y solo muy

rara vez anunciaba un disparo de carabina la aparicion de un enemigo, llegado sin duda de una zona harto lejana para que le fuese conocido el peligro que corría aproximándose á la Florida.

Los animales dotados de una inteligencia superior, tales como el elefante y el leon, habian comprendido inmediatamente que aquel territorio habia cesado de pertenecerles.

El anciano Jonatan recordaba haber visto tiempo atrás monstruosas formas que se movian entre los troncos de los árboles y como tizones ardiendo que relucian en medio de la hojarasca inferior de aquellos; pero tales apariciones hacia ya mucho tiempo que no se repetian. Sin duda que los salvajes y poderosos espías cuadrúpedos, enviados á la descubierta de los alrededores de la Florida, habian referido en las grutas de las montañas lo que acababan de ver y enseñado á sus iguales las sangrientas heridas que les hicieran enemigos invisibles.

No teniendo, pues, nada que temer de los animales, al menos dentro del recinto formado por los cuatro fosos, los habitantes de la Florida habian tenido además la dicha de encontrar auxiliares en la tribu de los Makidas.

Es sabido que desde las regiones interiores del Zinguebar hasta las soledades misteriosas que se desarrollan hacia el Ecuador, la raza africana

go, doctor en teología, encargado de las órdenes del rito griego en Calabria.

Su Santidad anunció además la elección de los obispos siguientes, hecha por el órgano de la Sagrada Congregación de la Propaganda, después del último consistorio.

Para la iglesia de Alenio, en Albania, monseñor Pablo Dodmassei, transferido de la silla de Pulati el 2 de mayo de 1858.

Para la iglesia de Pulati, en Albania, el R. P. Pascual Uredeic D-Imoschi, de la orden de Menores observantes de San Francisco, ex-guardian del convento de San Francisco-la Viña, en Venecia, el 2 de mayo de 1858.

Para la iglesia de Northampton, en el distrito oriental de Inglaterra, el R. D. Francisco Kerrill Amherst, misionero apostólico de la diócesis de Birmingham, obispo electo el 14 de mayo de 1858.

Su Santidad dirigió después una breve alocución al Sacro colegio, manifestando que hacía una cosa que no podría menos de agradecerle al darle por compañero al patriarca de Lisboa, felicitándose además por el feliz movimiento que se opera en la Iglesia Católica, Apostólica, Romana, y principalmente en Gallicia, donde dos parroquias griegas cismáticas, han pasado con sus prelados al rito griego-unido.

—El comité de la Cámara de los Comunes de Londres se ha reunido con el objeto de ver que disposiciones es necesario adoptar para precaver la población de aquella gran ciudad contra los miasmas deletéreos que exhala el río Támesis. Dicese que la discusión fué larga y que se han propuesto varios proyectos contradictorios, de los cuales no podemos dar cuenta á nuestros lectores porque los ignoramos. Los diarios ingleses continúan ocupándose en tan importante cuestión, y de lo que ellos dicen, viene á deducirse que se piensa en construir un canal para desviar las alcantarillas que desaguan en el río; obra de inmensas proporciones, y como su construcción no puede ser muy pronta, hasta que se llegue á realizar, si es efectivamente el proyecto que prevalece, los habitantes de Londres estarán espuestos á sufrir las consecuencias consiguientes á las malélicas exhalaciones del Támesis.

También hablan los susodichos diarios de un grande incendio que ha estallado en los diques de la capital de Inglaterra. Muchas materias combustibles é inflamables han contribuido á alimentarlo, tales como el azúcar, el rom y el salitre. A la salida del correo no se

de los salvajes, es generalmente de un natural muy apacible.

Los negros makidas confirman mejor que ningunos otros esta observación.

La gracia y la belleza de su país, y la frescura de las aguas dulces que lo bañan y fertilizan y la necesidad imperiosamente sentida de vivir como buenos hermanos y aliarse contra los formidables enemigos cuyos dominios usurpan, han contribuido á humanizar el carácter de los makidas, despojándolos poco á poco de esa ferocidad natural á los pueblos del desierto.

Arrojados los makidas de montaña en montaña, de valle en valle, por sus intratables vecinos, se han establecido en Kraal desde hace muchos siglos, en una isla deliciosa situada en medio de un profundo lago, y viven allí de la caza y de la pesca, como los hombres en los tiempos primitivos.

El tratado de alianza y buena vecindad hecho por ellos con los hermanos del capitán Jonatan, reconoce una causa digna de ser conocida.

Un cazador de la tribu de los makidas logró hacer caer en el lazo á un elefante, á quien rompió la cabeza para apoderarse de sus colmillos. Parece que el tal elefante gozaba de una gran consideración entre sus compañeros, bien porque fuese jefe de la banda ó su espía; puesto que produ-

había podido dominar aun el fuego, y ya se contaban cinco explosiones.

La reina Victoria, el príncipe Alberto, su augusto esposo y el rey Leopoldo de Bélgica, han visitado el *Leviathan*, que se asegura tomará otra vez su primitivo nombre de *Great Eastern*. S. M. británica parece que manifestó la esperanza de que el famoso buque mencionado pertenezca siempre á la marina inglesa, á lo cual respondieron los directores de la compañía que lo posee, que nunca llevarán otro pabellón que el nacional.

—Segun el *Noticiero de Hamburgo*, en Lamberg (Galitzia) ha descubierto el gobierno de Viena una vasta conspiración que tenía por objeto librar á las provincias eslavas de la dominación austriaca. Hasta ahora lo único que se sabe acerca de este suceso importante es que se han hecho muchas prisiones.

—Varios periódicos extranjeros insisten en que la concentración de las tropas otomanas en la frontera de Montenegro indica la idea de querer establecer un verdadero bloqueo de aquel territorio y el Norte de Bruselas aprovecha la ocasión para recordar los manejos de Austria en todo lo relativo á la cuestión de Montenegro. Sin embargo, no es de suponer que tanto Francia como Rusia miren con indiferencia la realización de semejante pensamiento, dejando triunfar así la singular política del gabinete de Viena. Entre tanto los desórdenes se hacen cada vez mayores en Herzegovina y Bosnia. Los sublevados corren de una parte á otra al mando de diferentes gefes, fomentando la fermentación que indudablemente reina en todo el territorio de aquellas desgraciadas provincias. ¿Qué hará, ó mejor dicho, qué hace el gobierno turco para poner término á tan deplorable situación? Nadie lo sabe y nada se advierte que parezca indicarlo, por ahora al menos.

—Hay noticias de Méjico del 7 de junio. El gobierno de Zuloaga había decretado un empréstito forzoso sobre los extranjeros residentes en méjico; pero á consecuencia de las representaciones del ministro norte-americano, no tendrá ejecución ese decreto hasta los tres meses.

El general Pirala, que tenía sitiado á Echegaray en Puebla Nacional, fué atacado teniendo que levantar el sitio. El general Miramon, del partido de Zuloaga, ha sido derrotado en dos encuentros. Juarez continuaba en Veracruz.

El Papa ha escrito á Zuloaga felicitándole por haber restituido los bienes al clero.

jo una terrible invasión de aquellos animales.

El día siguiente, no durante las tinieblas, sino en pleno día, salió del bosque de Sitsikamma una manada de elefantes, y se precipitó desde la montaña hacia el lago de los makidas. Al verlo hubiérase creído que una enorme avalancha de rocas gruesas, rodaba por la llanura dando gritos espantosos como si cada una de aquellas rocas fuese un volcan en erupción.

Los makidas comprendieron que en aquella ocasión el instinto de sus monstruosos enemigos rayaba á la altura de una idea.

Por el pronto les tranquilizó el recuerdo de la posición de su isla y el ancho foso que la rodeaba; pero cuando vieron que los primeros elefantes, llegados á la orilla, se lanzaban al agua como intrépidos nadadores, no dudaron ya de lo inminente y de lo tremendo del peligro que les amenazaba.

Toda la banda siguió de cerca á sus batidores; y siguiendo su costumbre, ocultaron todo su monstruoso cuerpo en el lago, avanzando invisibles con solo las trompas fuera del agua.

Parecía una isla cubierta de cañas flotando al encuentro de otra plantada de árboles.

Los makidas no osando confiar en sus flechas y sus idoles para rechazar tan temible agresión, se precipitaron al lago, por la parte opuesta de

—En París se teme que en las conferencias surjan nuevas complicaciones, cuya opinión se funda en un incidente digno de mencionarse. Asegúrase que el emperador Alejandro de Rusia ha enviado á su representante en ellas una carta autógrafa en que le previene aborde la cuestión relativa á los cristianos súbditos de Turquía en cuyo favor nada se ha hecho y pida para ellos formales garantías, retirándose de la conferencia si no las obtiene. Francia se halla inclinada á sostener esta petición que resisten otras potencias, y por lo tanto lo natural es que surja un conflicto. Veremos si así sucede y cuál es la política que triunfa.

—Ocupa la atención de los cosecheros franceses el método curativo del oidium inventado por el abate Delpy, quien ha sido agraciado con cuatro grandes medallas de oro. No hay duda que si se confirma el resultado del abate Delpy, es acreedor á la gratitud de todos los cosecheros.

—Dos incendios bastante considerables han ocurrido en Londres. El uno en un astillero de Limehouse, empezando á las nueve de la noche del sábado 19. Las llamas iluminaban el Este de Londres, cuyos puentes todos estaban cubiertos de curiosos. El incendio, aun no del todo apagado en la noche del domingo, ha consumido algunos buques en construcción, y entre ellos seis botes salva-vidas, y cantidad considerable de maderamen evaluada en muchos miles de libras. El segundo incendio fué aun mas cerca de Londres, y próximo al puente de piedra que lleva el nombre de esta capital. Temprano en la mañana del lunes 21, algunos hombres empleados en los almacenes de Freshbarf, Lowez Jhamez Street, percibieron densas nubes de humo tan negro como el hollín, procedentes de los respiraderos ó traga-luces del piso donde están en depósito de sederias. Al instante dieron la alarma, y sin cesar acudieron las bombas de la metrópoli y las del río, y ayer, aunque atajado el mal, aun estaban humeantes las ruinas á la caída de la tarde. Este incendio ha sido de mayor consideración, ignorándose aun la causa. Durante la noche del lunes, se estuvieron practicando agujeros en los almacenes altos, para descargar los edificios inmediatos de algunas toneladas de agua de la empleada en apagar el incendio. La pérdida con tal motivo ocasionada, es aun infinitamente mayor que la del fuego del sábado, con ser la otra tan considerable.

la isla, huyendo á nado en unión de sus mujeres é hijos, de los irritados elefantes; y mientras que estos devastaban el Kraal, arrancaban los árboles y destruían las cabañas con un furor indecible, ganaron los ágiles makidas las alturas inmediatas, y de guarida en guarida llegaron á la habitación de Jonatan.

Este tenía entre sus criados algunos negros makidas, que eran los mas pacíficos y leales de todos, y acudieron al primer grito de sus hermanos reclamando un asilo para ellos.

Jonatan recibió á los salvajes luego que hubieron arrojado sus flechas, haciendo tomar las armas á sus criados á fin de dar á los elefantes una severa lección, en el caso de que se atreviesen á pisar sus dominios; pero estos preparativos fueron inútiles.

Poco tiempo después se supo por algunos makidas que desde las crestas inmediatas habían presenciado la destrucción del arrabal, que los elefantes habían retrocedido, internándose en un valle tenebroso que conducía al bosque de Sitsikamma, como conquistadores satisfechos de sus victorias. Otro incidente muy honroso para los salvajes, contribuyó probablemente á apresurar la retirada de aquellos inteligentes animales.

Se continuará.

—A un periódico inglés escriben lo siguiente: «Durante la semana última llegó de Londres á Margate una familia y en su compañía una joven que hacia cuatro meses habia perdido la vista á consecuencia del choque que su sistema nervioso habia experimentado al saber la muerte de su padre. Deseando la familia tomar baños de mar, esta joven se hizo conducir en su compañía al punto llamado Baños de Clifton, y aunque entró ciega en el agua, cuando salió del mar habia recobrado enteramente la vista. Damos la noticia como la hemos recibido»

—Las noticias de la república dominicana son tristísimas. Santa Ana ha invadido la ciudad de Santo Domingo; se ha apoderado de Samaná y la ha destruido. Baez ha bloqueado y destruido á Puerto Plata. Se confirma la noticia de que el gobierno de Haiti ha reclamado á los americanos una isla de guano situada á 60 millas al S. O. de Santo Domingo. Los americanos iban á ser espulsados por la fuerza.

—El rey, escriben de Stokolmo, acaba de autorizar á MM. Glass y Elliot para que establezcan un telégrafo submarino de las costas de Inglaterra á la de Noruega, y para erigir estaciones telegráficas en tierra firme. Además de la economía que resultará para el envío de los despachos, se podrá ver mas adelante á esta línea atraer á si todos los despachos destinados al gran ducado de Finlandia y de las provincias rusas del Báltico.

—Los diarios de Saint Paul publican los pormenores de un combate entre una banda de cincuenta sioux acampados cerca de Shakapéc, y doscientos chipewas. Los primeros han alcanzado la victoria, y han dado muerte á cuatro chipewas, hiriendo peligrosamente á seis. Los sioux han tenido dos muertos y doce heridos.

—Una batalla sangrienta ha tenido lugar en la parte septentrional de Tejas entre una compañía á las órdenes del capitán Fort y una numerosa banda de indios coucanchos. El combate ha durado de cinco á seis horas, terminando con la derrota de los indios, que han tenido setenta y seis muertos y muchos heridos; además el capitán Fort ha hecho diez y siete prisioneros.

—El proceso intentado por los Estados-Unidos contra el general W. Walker, el coronel Frank Aderson y otros, acusados de haber violado las leyes de neutralidad, organizando en noviembre último en Luisiana una expedición para invadir á Nicaragua y Costa-Rica, se ha visto el 31 de mayo ante el tribunal de Circuito de los Estados Unidos y Nueva-Orleans. A pesar del excesivo calor, la multitud llenaba el recinto del tribunal.

El honorable Pedro Soulé defendía al general y sus oficiales; el abogado de distrito representaba al gobierno. Los doce jurados no han podido entenderse respecto al veredicto que hay que dar; diez han estado por el perdón de los acusados, y los dos restantes por su condena. El general Walker ha pedido un nuevo juicio inmediato; pero el abogado de distrito ha abandonado la demanda.

—Dice el *Monitor de la salud*:

«Mr. Bréant instituyó por manda un premio de cien mil francos, que será adjudicado por la academia de Ciencias de Paris, al que resuelva uno de los siguientes problemas:

«Hallar una medicación que cure el cólera asiático en la inmensa mayoría de los casos.

O indicar de una manera incontestable las causas del cólera asiático, de suerte que suprimiendo dichas causas se haga cesar la epidemia.

O, por último, descubrir un preservativo

cierto y tan evidente, como lo es, por ejemplo, la preservación de la viruela por la vacuna.»

Mientras se presenta el afortunado mortal que ha de ganar el premio, ha querido el fundador que anualmente pueda adjudicarse una suma de 4,000 francos (760 duros) á cualquiera que, por procedimientos exactos y rigurosos, demuestre en la atmósfera la existencia de materias capaces de representar algun papel en la producción ó en la propagación de las enfermedades epidémicas.

En el caso de que no se presente ningun aspirante que llene las condiciones propuestas, dispone el difunto Mr. Bréant, en su testamento, que el premio anual de 4,000 francos pueda adjudicarse al que encuentre el medio de curar radicalmente los *dartros* (las enfermedades de la piel, los herpes,) ó que mejor esclarezca su etiología (sus causas.) A consecuencia de esta ultima disposición, aconsejamos á nuestros lectores que cuando vean anunciados en los periódicos remedios *seguros ó infalibles* para los herpes, no los compren sin enterarse antes de si el autor ó espendedor ha ganado el premio de los 4000 francos instituido por Mr. Bréant. A fines de este año sabremos si se ha presentado algun aspirante al premio Bréant.—Por de pronto ya sabemos que se ha presentado uno; es Mr. Cadet: el remedio que propone para el cólera es el cláudano de Sydenham en dosis muy altas y muy repetidas sin intermision.»

Gaceta.

—A LOS INTERESADOS.—En breve empezaremos á publicar la lista de las fincas adjudicadas por la Junta superior de Ventas de Bienes nacionales en las sesiones de 10 y 21 de Abril y 14 de Mayo últimos; como las demás que se vayan verificando.

—QUINTOS.—Hoy deben ingresar en la caja de la provincia Rute 15, Santa Ella 4. Torrecampo 6, Valenzuela 3, Valsequillo 1; Victoria 2, Villa del Rio 5, Villafranca 3, Villaharta 2 y Villanueva de Córdoba 9.—Mañana ingresarán Montilla 19, Iznajar 10, Villaviciosa 3, Villaralto 4, Villanueva del Rey 3, Villanueva del Duque 3, el Viso 4 y Zuheros 4.

—CORREO.—Continúa por lo visto la intercepción del ferro-carril. El correo de Madrid correspondiente al 6 del actual no ha llegado á Córdoba á la hora de cerrar el ajuste de este número.

—LA TUTELAR.—Continuamos insertando en nuestras columnas el anuncio de «La Tutelar» sobre cuyo contenido llamamos la atención pública.

Es en verdad brillante y altamente satisfactorio el estado de esta sociedad, cuyo capital inscrito hasta el dia asciende á 377,932,943 rs. vn., el número de suscripciones á 50,837 y los títulos comprados á 149,445,000 rs.

Conviene que nuestros lectores fijen su atención en tan crecidos guarismos, estudien los prospectos y estatutos de «La Tutelar» y se persuadan de que esta sociedad está llamada á precaver de la miseria á todos los que se la asocien con sus ahorros.

—ME VOY ALLÁ.—De un artículo que publica un colega sobre la colonización de Sierra Morena, cuyo pensamiento convendría realizar, tomamos los siguientes detalles:

«Las cinco secciones en que por la naturaleza y la topografía se divide este gran desierto del Mediodía de la Península, son por tanto:

1.º El de Montizon.

2.º El de Despeñaperros.

3.º El de Sierra de Montizon, Fuencaliente y Pedroches.

4.º El central de Sierra de Córdoba ó de los Turdulos.

5.º El del Tardon.

Y á la estremidad de esta gran cadena, están la sierra de Segura á Levante y las de Sevilla y Lusitania á Poniente, pudiendo considerarse tambien como adyacencia de este gran territorio, el estensísimo valle de la Alcudia (Mancha) al Norte y lindando con las sierras de Córdoba y Fuencaliente.

El colonizar estos áridos desiertos y aprovechar sus feracísimos terrenos, su hermoso clima, su superabundancia de aguas y su ventajosa posición central en el Mediodía de la Península, es posible hacerse tan pronto y con las inmensas facilidades que pueden proporcionarse poblando aquellos territorios de gente activa, que convierta en lugar de civilización lo que hoy es residencia de las fieras.»

Como me dejen elegir cuatro ó seis leguas de terreno, me convierto en una especie de *Robinson Crusoe* y me voy á pasar allí con mi escopeta y mi perro, el resto de mis dias. ¡Qué famoso me pondria sin tener que escribir gacetillas ni otras frioleras!

—PROCURA.—Se anuncia la vacante de una procura numeraria del Juzgado de Cabra.

—ESCÁNDALO.—El Domingo á la una de la tarde fueron entrando unos tras otros varios quintos en una casa de la calle de la Moreña. Algunos jóvenes paisanos se reunieron en la calle y á grandes voces empezaron á pedir que se echasen fuera los quintos, lo cual produjo, como era consiguiente, entre los vecinos el desasosiego natural y el temor de que vinieran á las manos los presuntos militares y los paisanos; mas sin duda las patronas de la casa podrian calmar los ánimos cuando no tuvo otra trascendencia la provocación manifestada, que la de molestar á la vecindad en la hora de la siesta. Bueno sería que por quien correspondiera se vigilasen esos alojamientos para tranquilizar á los vecinos sensatos que tienen derecho á pedir no ser molestados con escándalos de ningún género.

—NUEVA TARIFA.—Pega Tomás á Juana un estacazo y de resultas me la rompe un brazo: el marido gastó, aunque no cabales, en curar á Juanita dos mil reales. Maridos, aprended y no dar recio que casi casi ya sabeis el precio.

—SUBASTA.—El 26 del actual entre 11 y 12 de su mañana se subastan en la Secretaría de este Gobierno civil 112 álamos blancos pertenecientes al Estado en las alamedas de Villafranca.

—MINA DE ARSÉNICO.—Ha sido admitido el registro de la titulada *La Felicidad*, sita en las cabezadas de los rasos, termino de Montoro.

—¿QUÉ DIRIA ELLA?—Cuentan que un tío, á quien se le casó su sobrina, la cual se lo notificó antes y despues de casada, pidiéndole el regalo de boda, salió del paso ofreciéndole á la sobrina lo mejor que en el mundo podia darle. La muchacha cabiló sobre el asunto sin poder atinar, pero el ladino tío no la engañó; mandó decir algunas misas, exigió el recibo al celebrante y se lo envió á la sobrina, con una esquila en que le manifestaba: que habia aplicado las misas por los recién casados, que las habia oído, y que quedaba rogando á Dios por que concediese la felicidad y despues la salvación á entrambos esposos. No puede negarse que nada mejor podia hacer el buen hombre sobre la tierra en favor de sus sobrinos.

Hoy. Sta. Isabel, reina de Portugal.

Santa Isabel, hija de D. Pedro III rey de Aragón, y vizneta de Sta. Isabel, reina de Hungría, nació en Zaragoza en 1271, siendo santa desde niña. Casada con Dionisio, rey de Portugal, arregló su vida del modo mas austero y devoto. Fué una reina edificante, y una esposa modelo de vida conyugal. Su virtud predilecta fué la caridad para con el prójimo, y la austeridad consigo misma. Muerto su esposo abrazó la regla de la Venerable orden tercera de S. Francisco, edificando un convento a Sta. Clara en Coimbra, donde acabó su ejemplar vida a los 60 años. La canonizó Urbano VII. en 1625.

—Hoy reza la iglesia de la misma Santa, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy en la iglesia del convento de Capuchinas.

—Los asociados a la Corte de Maria visitan hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Concepcion, en S. Francisco.

Boletín comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 3 de Julio — 3 por 100 consolidado a 39.40 y el diferido a 28.55.
Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 6 de Julio a igual hora del día 7.

	Fanegas	Precios
ALHONDIGA.		
Trigo.	16	47
	26	47
	8	47 1/2
	23	48 1/2
	22	49
	30	52 1/2
Cebada no hubo venta.		
FUERA DE LA ALHONDIGA		
Trigo.	24	49 1/2
	80	50
	24	50
	100	51 1/2
	60	52
	40	52
Cebada no hubo venta.		

—ACEITE fresco dentro de la ciudad a 47 id. en los molinos a 53; Jabon blando a 14 cuartos libra. Carne de vaca en las tablas reguladoras del Ayuntamiento a 34 cuartos libra.

—SEVILLA.—Trigo en la Alhondiga de 55 a 51 Cebada de 20 a 25; Aceite en la Calzada a 55; para consumo a 45.

—MÁLAGA.—Trigo de 52 a 56; Cebada de 17 a 25; Maiz de 30 a 36; Garbanzos de 76 a 115; Habas de 48 a 60; Yeros a 50; Alpeste de 100 a 112. Aceite a 56.

—GRANADA.—Trigo de 45 a 58 rs.; Cebada de 27 a 29; Habas de 38 a 41.

Avises.

—NODRIZA. En la calle de Badanas, casa llamado del Olivo, hay una nodriza forastera, de 24 años de edad y cuatro meses de leche; tiene facultativo que la abone respecto de su estado de salud, y personas que garantizan su conducta. 4=2

—GUANTERIA. La de Miguel Mateo, que de muchos años estaba establecida en la Librería núm. 64, se ha trasladado en la misma calle núm. 61, casa conocida por la de la Parra. 4=3

—PERDIDA. En la noche del 3 del corriente se ha perdido un costal con 50 latas rapé desde esta a Fernanunz, se suplica a la persona que se lo haya encontrado lo presente en casa de D. Alfonso Maroto, carrera del Puente núm. 70 ó en la Administración de rentas estancadas de Montilla, donde se le dará una gratificación. 4=3

—OTRA. En la noche del 3 se extravió un reloj de oro, áncora; en la calle de Azonaicas. Se suplica a la persona que lo hubiese encontrado se sirva entregarlo en la redaccion de este periódico, donde se darán mas señas y una gratificación. 4=4

Caja de ahorros sobre el 3 por 100 español.

CREACION DE CAPITALES, DOTES, PENSIONES Y RENTAS.

LA TUTELAR,

COMPANIA GENERAL ESPAÑOLA

de seguros mútuos sobre la vida, autorizada por real orden de 25 de agosto de 1830.

EXENCION DEL SERVICIO DE LAS ARMAS.

Y BAJO LA PROTECCION DEL GOBIERNO DE S. M.

Oficinas de LA TUTELAR en Córdoba calle de Ambrosio de Morales núm. 3.

Situacion de la compañía en 1.º de Julio de 1858.

Capital suscrito, Rvn. 377 932.943. Número de suscritores. 50.837. Títulos comprados. 149.445.000

La Tutelar es la mas vasta y la mas antigua Sociedad Española de Seguros mútuos sobre la vida. A su mayor antigüedad debe que en 1857 realizara su primera liquidacion quinquenal, volviendo a los suscritores, con crecidos beneficios, los fondos impuestos.

La Tutelar, pues, saliendo del terreno resbaladizo de las probabilidades, está en el caso de ofrecer sus celosos servicios al público con ejemplos prácticos, de cuya veracidad no puede dudarse.

La Tutelar, por el mayor capital reunido en sus asociaciones, por el mayor número de sus cabezas aseguradas, y por abrazar solamente el seguro de supervivencia, se encuentra en situacion de dar a sus asociados, sin reserva de ninguna especie, todos los beneficios aplicables a esta clase de seguros, los mas morales de cuantos hasta el día se han puesto en práctica. La administración de La Tutelar, lo mismo que la Delegación régia anexa a ella, están garantizadas por una fianza metálica depositada en el Banco de España. La Tutelar, además de las cuentas trimestrales, que se remiten gratis a todos los socios, publica cada cinco días un periódico, en el que se da razon exacta y oficial de la marcha y operaciones de la Compañía.

Todos los fondos impuestos en La Tutelar se invierten en títulos del 3 por 100 consolidado a nombre y con intervencion de una Junta

LA TUTELAR, desde 1837, devuelve en julio de cada año el capital y beneficios de las suscripciones que sucesivamente van venciendo.

de Vigilancia, compuesta de socios suscritores, cuyos títulos se depositan en el Banco de España hasta la época de las liquidaciones. El interés compuesto de este papel, la herencia forzosa de todos los capitales y réditos de los asegurados que mueren, y la herencia, tambien forzosa, de los réditos de suscritores que faltan a sus obligaciones, constituyen a los socios supervivientes puntuales de La Tutelar los grandes beneficios que esta Compañía ofrece.

El padre para sus hijos, el marido para su esposa, el tutor para sus menores, tienen la seguridad de obtener en La Tutelar, por medio del ahorro: aquel un capital ó una dote, este una pingüe viudedad, el otro el acrecentamiento de su fortuna; y de la misma manera el hombre en la fuerza de la edad puede crearse un fondo para su vejez, el empleado una cesantía, el militar una pension de retiro, el comerciante é industrial una reserva que asegure su bienestar. La Tutelar es, en fin, una gran Caja de Ahorros útil para todas las clases de la sociedad; pues que en ella se admiten imposiciones desde 100 rs. hasta la suma mas crecida, bien de una sola vez, bien en anualidades y por término de 1 a 25 años.

Se reparten prospectos gratis en la Direccion general de Madrid, calle de Alcalá, 36, y en todas las poblaciones de importancia del reino, en donde hay establecidas Delegaciones.

Reproducido de M. RIVADENEYRA.

—TINTORERIA. El antiguo y acreditado establecimiento químico de tintorería, callejas del Portillo núm. 14, se ha trasladado a la calle de las Cabezas núm. 6, inmediata a dicho Portillo.

—ALMONEDA. La hay de varios bienes en la ca-a núm. 14 conocida por la de Coeceda, sita en la Rivera, desde las 9 de la mañana en adelante, desde el 4 del corriente.

—PERDIDA. Se suplica a la persona que se haya encontrado en la Sta. Iglesia Catedral el día de S. Pedro un paraguas negro, de tafetan de seda doble, con cenefa labrada de lo mismo, se sirva avisarlo a la redaccion de este periódico donde dirán quien es su dueño. Dicho paraguas tiene por puño una cabeza de marfil con un morrion y la visera rota. Se le dará una gratificación al que lo presente.

—AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS, establecida en esta capital, calle Jesus Maria núm. 3, bajo el nombre la Eficaz.

Esta se halla revestida del nombramiento en union de otras personas le ha conferido la sociedad establecida en Madrid con el título de Monte Pio Universal ó sea compañía de seguros mútuos sobre la vida; esta sociedad ofrece hasta hoy mas ventajas que ninguna otra por la comodidad que proporciona a los suscritores.—Los señores que deseen tomar mas pormenores podrán acercarse a dicha oficina donde se les darán prospectos y cuantos conocimientos gusten.

De la misma manera se hacen cargo de todos cuantos asuntos se les confieran a los que la componen, tanto para esta capital como para cualquiera otra de España, pues tienen en todas correspondencias de gran nombre y con toda honradez.

—BUGIAS DE LA ESTRELLA Y

DE LA AURORA, de la Compañía Española para la fabricacion de bujías estearicas. Director D. Fermín Perla, sucesor de D. J. Bertrán. Bujías de la Estrella: precios 8 1/4 por mayor y 8 y 1/2 por menor. Bujías de la Aurora: id. 7 1/4 por mayor y 7 1/2 por menor.

Depósito en esta ciudad, establecimiento de quincalla de los Sres. Tierno Moreno y compañía calle de la Librería.

Nota. Las ventas por mayor al pié de fabrica en Madrid ó Gijón son a los precios siguientes:

Bujías de la Estrella a 7 rs. libra.
Id. de la Aurora. 6 rs. id.
Cirios de cera vegetal desde 2 onzas hasta 3 libras a 6 rs. libra en Gijón y 6 1/2 en Madrid.

—CARRUAJES. José Espejo conocido por Corona, deseoso de complacer a el público ha establecido un carruaje cómodo y ligero, que hace sus viajes a Carratraca, Málaga, Granada, Jaen y otros puntos, cuando el público lo necesite: dicho carruaje vá dirigido por su dueño, complaciendo a el pasajero en cuanto le sea posible, su parada es en Lucena, posada de la Caridad, calle Maqueda.

—ARRENDAMIENTO. Desde el día se dá en arrendamiento la casa núm. 19 plaza de la Constitucion, acabada de obrar y pintada. El procurador D. Andrés Lasso de la Vega, calle de los Moros núm. 18 darán razon.

El mismo tiene encargo de tomar en arriendo una casa en esta capital, en sitio no muy estraviado, con cuadro a la rampitud necesaria.

Por las secciones anteriores.
J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858
Imprenta y Litografía de D. Faustino Garcia Fena, Editor.

—LA TUTELAR Y EL MONTE PIO UNIVERSAL. Este folleto, dedicado a los imponentes de Seguros mútuos sobre la vida, se reparte gratis a las personas que deseen enterarse de dicha polémica, en Madrid en las oficinas de la Direccion, calle de la Cruz, núms. 18, 20 y 22, y en provincias en las Delegaciones y Delegaciones, en las capitales y cabezas de partido. 4-2